
2010 年 7 月 29 日 北區區議會 

報告事項 文件第 35/2010 號 

 

北區地區管理委員會 2010 年度第 3 次會議簡報 

跨境學童交通配套 

 敎育局表示，有關下學年跨境學童的羅湖和落馬洲支線禁區通行證申請、落

馬洲支線的保姆車禁區許可證申請、以及跨境學童校巴的特別配額申請，政

府已於 6 月 10 日收到，正開始批核的工作。教育局早前曾就跨境學童的交通

事宜與各學校校長聯繫，各校長均了解有關安排。 

 就議員有關北區小一學位的提問，敎育局表示北區(包括羅湖、上水、粉嶺、

馬尾下、打鼓嶺及沙頭角)來年的小一學位出現緊張的情況，須向大埔區借

位。議員詢問可否擴展上水的村校，增加學額，讓學生可在北區上學。敎育

局表示已有計劃在上水興建一所規模較大的學校，以應付上水區學生人口的

增加，並會研究改善村校設施的可行性。 
 

 教育局一向有推算小一學位的需求，但教育局或政府統計處未有全面的跨境

學童數據，因此較難掌握實際來港就學的跨境學童數字。現時政府有關部門

正考慮收集跨境學童數據，以便推算有關學位的需求。 

 議員表示，跨境學童的數目有很大機會繼續增加，北區由於接近邊境，故會

首當其衝。在規劃方面，除了教育之外，還涉及整個配套設施，例如房屋、

醫療、社會服務和交通等，而教育是最明顯的，故此必須有長遠規劃。此外，

對於在港出生後返回內地生活的兒童，他們會否返回香港或在什麼時候返

回，這些資料都難以掌握，議員希望各部門首長須制定一些預案，以應付有

關問題。 

 

違例停泊單車的管理 

 最近跨部門清理違泊單車的聯合行動於 6 月 28 日進行。在宣傳和教育方面，

北區民政事務處(下稱「民政處」)已着手於連接上水港鐵站和旭埔苑的行人

天橋欄杆上，加設永久性警告牌。至於在上水港鐵站和粉嶺港鐵站附近的殘

舊告示牌，民政處也着手更換，這些工程預計可於 8 月中完成。 

 至於泊位的問題，運輸署現時已通過試驗模式提供「一高一低」單車泊架，

亦會對增設雙層單車泊架的建議予以積極考慮。議員建議政府參考外國的經

驗，設置款式較新穎的單車停泊設施。 

 運輸署表示，根據現時政策，踏單車在香港被視為一種休閒康樂活動，市民

目前都是享用免費的單車停泊設施，政府現時無意設立收費的單車停泊位。

運輸署於 2008 年開始在沙田希爾頓中心附近、馬鞍山錦龍苑、泥圍輕鐵站和

  
 



                                                    

 

 

 

2

天水圍近天逸邨進行試驗，安裝「一高一低」單車泊架，最後一批泊架的安

裝已經完成。該署工程部人員正檢討有關試驗計劃，如果使用情況理想，稍

後設計單車泊架時會採用較新穎的設計。至於雙層單車泊架方面，運輸署會

與路政署緊密合作，研究在適合地點進行測試，並觀察有關使用情況。 

 議員表示最近接獲很多上水旭埔苑居民的投訴，詢問可否修改法例，規定單

車駕駛者在天橋段路必須下車推行。運輸署表示，按照現時的設計，理論上

行人不應在單車徑上行走，運輸署須就有關建議進行研究才可作出回應。民

政處建議運輸署到現場視察，然後在下次會議回應。議員重申行人是被逼走

到單車徑上，既然現時部分地方規定單車駕駛者必須下車推行，運輸署應考

慮修改法例，以保障行人安全，並盡快作出回應。 

 議員表示，環新界單車徑已準備進行推廣，日後單車停泊的需求會越來越大。

認為現時推行的免費單車泊位政策難以控制違泊情況。如果參考香港現時私

家車的泊位模式，單車的停泊不應免費和隨意擺放，而應設置固定的停車場。 

 議員詢問可否提出具體的全區規劃方案來解決這個問題, 並指試用新設計的

地點均在北區以外的地方，詢問可否在北區試行。此外，議員表示蓬瀛仙館

旁的休憩公園有一大片地方無人使用，但旁邊的隧道則泊滿單車，提出可否

考慮更善用有關休憩公園。康文署表示，就議員的提議，目前該署並無把整

個公園用作停泊單車的做法，只有一些大型公園附近如設有單車徑，公園便

可能設有停泊單車的地方，方便市民停泊單車後到公園遊玩，議員提及的公

園其實面積很小，現時市民用作前往火車站的通道，長遠來說如要考慮將該

公園改建為停泊單車的地方，便需要更改土地用途，這方面須與地政處或規

劃署再作探討。 

 議員表示有些單車駕駛者不守規矩，不少行人向他投訴，指單車駕駛者把單

車駛進行人路，還向行人響號，這方面警方須多加注意，尤其最近百和路的

行人路修路，部分單車徑封閉，加上天雨關係，很多單車駕駛者把單車駛進

行人路，造成人車爭路的危險場面，希望有關方面關注情況。運輸署表示，

有關在北區找尋試點方面，會向工程部反映，嘗試在北區找尋適合的地點設

置新式的單車泊架。 

 民政處了解議員希望當局在處理單車問題上有長遠的政策，包括考慮設立收

費單車泊位，希望運輸署代表可向局方反映意見。至於議員提及的問題，民

政處請運輸署代表到有關地點視察，在下次會議報告有關情況。 

。 

北區學生濫藥問題 

 警方表示，警方會繼續全力支持禁毒處和教育局有關的宣傳教育和執法行

動。警方的「Y 世代」活動最近得到北區和大埔區滅罪委員會全力支持，提
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供財政資源，並得到區內的非政府機構和部門配合。警方將與香港教育學院

聯絡，希望鼓勵其學生或準老師參加「Y 世代」計劃，使該計劃更加成功。

至於執法方面，警方曾檢討過去兩個月的掃毒行動，並採取針對青少年學生

販毒的拘捕行動。大埔和邊境區的警方人員會繼續加強宣傳教育和執法的工

作。警方亦正與理工大學合作，建立一個網上平台，鼓勵其學生或志願團體

向青少年學生提供服務，全面性針對學生濫藥的問題。社會福利署表示，會

繼續與區內的政府或非政府機構舉辦活動，宣傳禁毒訊息。 

 議員表示留意到最近有報導指吸食「四仔」海洛英的情況有回升趨勢，要求

警方提供觸犯有關罪行而被捕的總人數。(警方會後已將有關資料提交秘書處

轉交議員。) 

 

土木工程拓展署工程進展 

 木工程拓展署表示土諮詢北區區議會關注興建蓮塘口岸工作小組，一方面報

告工程進展，另一方面諮詢意見。至於較早前某些村落包括萊洞和大塘湖提

出的建譏，他們於 6 月與有關村代表會面，制訂了一個修改方案，初步獲村

代表支持。預計工程於本年年底刊憲。 

 

上水地鐵站外圍水貨活動 

 警方表示，在過去兩個月，警方聯同食物環境衞生署(下稱「食環署」)、海

關和地政處共採取 12 次行動。警方會繼續關注情況。 

 至於上次會議上提及卡板對行人造成不便的問題，食環署指現時會於上午 7

時 30 分安排職員清除卡板，並會繼續跟進有關情況，如其後卡板數量再次增

加，會繼續派員清掃。 

 

寮屋問題 

 議員表示最近接獲不少寮屋居民求助的個案。指出很多寮屋居民進行維修

時，因使用了非臨時物料而遭要求拆卸或被檢控。建議寮屋管制部門可在巡

區時張貼告示，提醒居民重建時須作出申請，以避免誤用不合格的材料。議
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員希望下次會議可以邀請寮屋管制部的人員出席委員會，討論這個問題，並

希望各部門可一同探討寮屋和屋牌的問題。 

 民政處贊同加強有關資訊發放有助居民避免觸犯法例，並會與地政處相討，

跟進處理這個問題。 

 

北區蚊患指數 

 民政處表示北區的蚊患指數情況理想，只有沙頭角管制站和上水屠房附近的

指數較高。食環署表示，在收到有關指數後已即時作出跟進，到沙頭角一帶

巡視，經與沙頭角新村的管理公司視察後，發覺主要是居民喜歡以發泡膠盒

盛水，食環署已即時向他們作出勸諭，稍後會為他們安排講座，講述處理蚊

患問題的正確方法。至於上水火車站方面，食環署亦已與有關負責人進行巡

視，並會採取跟進行動。 

 

其他事項 

 議員表示，其轄下的小組委員會和一些非政府機構就如何定義新來港人士遇

到困惑。希望有關當局能提供較清晰的指引，以減少爭拗。社會福利署表示，

對於新來港人士的界定，政府有既定的定義，至於仍然在內地居住的準來港

人士，社署暫時並無提供跨境服務，只是通過非政府機構向他們提供服務，

社署必須待他們入境後才能向他們提供服務。至於收費方面，如果他們在參

加活動方面有經濟困難，社署會因應每個個案的情況釐定收費，並會提供豁

免。 

 議員表示，有關丙崗村擴闊路面一事，經視察後，村代表和一眾議員均認為

該段路面應該擴闊，但運輸署的代表指該處預留作興建一所學校，希望教育

局的代表備悉此事。 

 有關 373 號線巴士全日服務一事，已提交立法會審議，立法會亦建議運輸署

署長與區議員會面。議員希望有運輸署關官員會出席 7 月 12 日的會議。 

 

北區民政事務處 

2010 年 7 月 


